

Feuergarben himmelan strahlenden Vulcans, kein Waldbrand des amerikanischen Urwaldes können entsetzenerregender wirken als jener schreckliche Moment, in welchem der Gebirgsbewohner seinem Weibe, seinen Kindern und Nachbarn zuruft: „Fliehet! der Berg kommt!“ Nur noch ein Phänomen kommt dem Bergsturz gleich: „das Erdbeben“. Die Wirkung ist dieselbe; denn wo ein Bergsturz losbricht, da ist alles, was im Bereiche seiner zermalmenden Gewalt liegt, fast in demselben Augenblicke, wie die Gefahr sich ankündigt, eine Beute des Todes. Jene stabilen Gebirgsmassen, welche seit Menschengedenken in todter, indifferenter Ruhe wie ein Naturbau für uralte Zeiten über den Häuptern der Menschen thronen, geraten plötzlich, wie von unsichtbarer Hand ihrer stützenden Unterlage beraubt, in Bewegung — schwanken — trennen sich los und stürmen mit Blitzgeschnelle auf das friedlich daliegende Thal nieder.

(Nach H. A. Berlepsch.)

6. Der Schneesturm im Gebirge.

Zu den ungestümsten und schreckenerregendsten Naturerscheinungen des Hochgebirges gehören die Schneestürme. Von ihrer Heftigkeit, Gewalt und von der quantitativen Dichtigkeit der Schneemenge, welche binnen wenigen Minuten kurz vorher noch sichtbare Wege gänzlich vergraben, kann nur derjenige sich einen Begriff machen, der die wilden Kraftäußerungen der Elemente im Gebirge schon in anderer Weise kennen lernte. Wie der Wüstenwind Milliarden glühendheißer Sandkörnchen emporhebt und in jagender Flucht durch die Lüfte trägt, hier tiefe Mulden aufwühlt, um dort haushohe Hügel aufzuladen, so erfüllt der Schneesturm die Luft auf große Entfernungen hin mit dichten, ringsumher alles verfinsternden Wolken kleiner, feiner Schneekristalle, die alles durchdringen, in alles sich einbohren und eine mit der Atmosphäre völlig verschmolzene Masse zu sein scheinen.

Wehe dem armen Wanderer oder Kofstreiber, der in eine heftige „Tormenta“¹⁾ — wie der Tessiner den Schneesturm bezeichnend nennt — gerät, und doppelt wehe über ihn, wenn er ein Fremdling aus milderen Klimaten ist, der dem zähen Anprall nicht Entschlossenheit und zähe Ausdauer entgegen zu setzen vermag. Er ist, wenn nicht Wunder ihn retten, ein Kind des Todes. Schon Tausende fielen dem Ungetüm als Opfer, wenn sie mit den Vorböten eines Schneesturmes unbekannt waren oder wohlgemeinten Warnungen nicht folgend ihren Weg fortsetzten. Denn erfahrungsgemäß toben die „Guxeten“²⁾ am bössartigsten in jenen Alpeneinschnitten, durch welche Bergstraßen und Pässe hindurchführen, und zwar sonderbarer Weise beim Nordwinde an der südlichen Abdachung und beim Südwinde

¹⁾ vgl. torquere. — ²⁾ (schweiz.), Schneewirbelwinde. —